

CARTAS DE ESPAÑA

LAS HUELGAS BAJO LA DICTADURA

Se han domado las huelgas; ya no hay atenciones ni atentados; la paz reina en España; todo es felicidad, progreso, adelanto, riqueza; los presupuestos del Estado se liquidan con superávit, se hacen carreteras, se construyen escuelas, ya no hay descontentos más que media docena de rebeldes que no tienen más miras que el desprestigio de la patria.

Los proletarios, los obreros no sujetos a las riendas de la Unión General de Trabajadores, fíjate organización de los socialistas, no dejan de exteriorizar su descontento a pesar del régimen opresor que los domina, puesto que no hay modo de romper esas ligaduras sino con la huelga, arma que bien manejada da el triunfo a quienes la emplean, si para ello están bien adiestrados y son dignos de conquistarse el lugar que les corresponde como hombres.

En Madrid, a pesar de ser el fondo de los dirigentes del socialismo reformista, hubo una huelga en los talleres tipográficos sucesores de Rivadeneira, por desprecio de personal injustamente, es decir, por reclamar se prohibiera el trabajo en las máquinas de los menores de edad; esto que legalmente no se les permite explotar a la clase patronal vivió una despedida a los que querían fuesen despedidos unos niños que por su corta edad era más propio que estuvieran en la escuela que en el taller, provocó las iras de burgués, y el conflicto no planta, retirando todo el personal de máquinas la sociedad del oficio.

Ya declarada la huelga-empleo a ferretizar los Comités Proletarios, pero la policía y toda la grey adicta a ella, quiere obligar la vuelta al trabajo del personal interin fallan el pleito esos organismos mixtos, instaurados por iniciativa de los reformistas socialistas, pero los huelguistas y la Directiva de Impresores no están de acuerdo, lo que hace que sean encarcelados todos los individuos pertenecientes a ella, y el burgués busca

me traían cansado, entumecidos, los músculos, Corría, además, el más bravo en la vida carcelaria, el más frío e ineluctablemente, el más frío y lentamente, donde el suelo rezuma continuamente agua, una humedad porfiada que se filtra en los huesos. Al enfrentarse el corredor que conduce al pabellón veo al fondo de él a Kurt. Viene marchando en mi dirección, calmoso como siempre, pero sin las mulatas, con las cuales ostentábamos acostumbrados a verme. Va más orgulloso, sus pasos son más firmes, y eso que sólo apoyase en un bastión. Sorprendido por el acontecimiento, lo saludo desde lejos, con efusión y alegría. Me responde con un movimiento de cabeza; parece que quisiera comunicarme algo, pero no puedo detenerme, debo seguir mi obligado camino.

Ya en el pabellón, la novedad de la real mejoría del "Aleman" había entrado en todos los comentarios de por la tarde. Un refresco simple, significativo, inundaba las caras de muchos, esas alegrías que, al parecer sin motivo, por el más ínfimo afecto, son levantadas en el tedio bromoso de estas vidas de presos. Yo debía, entonces, como camarada de Kurt, entrar en la comuñión satisfacció. Charlamos, pues, hasta la lista, cerrada la noche, de Kurt, del atentado y los anarquistas...

Entráramos al 16 de junio. Ya, por dos veces, había replegado en el corredor el andar vivo del piquete de guardia-cárceles que cambiaba la guardia, cada dos horas. Ya había pasado la media noche. Los dos días transcurridos en el calabozo me habían cansado los nervios; tenía íngomo; no podía conciliar el sueño. De pronto, un fuerte estampido conmueve esta parte de la cárcel. Nos echamos algunos en las tarimas; inquirimos a media voz: "¿Alguna tentativa de fuga?", afirman otros. Tratamos de ubicar la procedencia del sonido, que aún parece repercutir en nuestros oídos. "Ha sido en las celdas donde está el "Aleman"; dice el vecino de lecho. Efectivamente, a poco cesan los tímbrados de alarma de las miras y pasan presurosos los inspectores, soldados de guardia, el alcalde... Luego, dos o tres órdenes, y un redoble de vigilancia frente a las puertas de nuestro pabellón. Nadie puede salir, levantarse, conversar... Media hora más tarde, pasan con una camilla cubierta totalmente con un dramma terrible, la brutal tragedia se había consumado a treinta pasos nuestros. Allí le habían asesinado, traicionadamente, durante el sueño. Y mientras tanto, hasta el nuevo día, la población de la cárcel entró nuevamente al reposo, engañada con la versión de que a una centena habíanlo escapado un disparo, del cual estaba herido.

El nuevo día trajo consigo la verdad terrible. El trabajador de las celdas quiere decirme algo. Una, dos veces me solicita. Pero la vigilancia es rigurosa, no se puede salir del pabellón sin ser acompañado. Por fin, un muchacho entra, pálido, trémulo, la voz: "Mataron a tu compañero", me dice. Así, curula, inopinadamente, sabemos el drama que nos circunda desde la media noche y que ignorábamos, que nos conmueve a lo

personal "amarillo", con objeto de sacar adelante sus publicaciones. Pero esto no lo consigue, y el personal sigue en huelga, a pesar de todas las amenazas de patronos y policía, y después del fallo y la libertad de la Directiva, el conflicto sigue en pie, pues ha de saberse que esos Comités mixtos, de Patronos y Obreros, sancionaron el abuso del burgués, pisoteando por él lo legislado respecto al trabajo del niño y de la mujer, a pesar de estar ratificado el acuerdo por el consejo de la Oficina Internacional del Trabajo. El burgués, como todos los de su calaña, creía que los obreros sujetos a todas las trabas opresoras no serían capaces de sostener la huelga, y se ha llevado por ello el mayor del mundo, puesto que ya nadie se asusta porque lo lleven a la cárcel. Otro capítulo de huelga ha surgido en Barcelona, donde se había creído muerto el espíritu de lucha en los trabajadores que, hartos de sufrir la explotación en jornales y horas de trabajo, plantearon el conflicto con todas las consecuencias que había de acarrearles por ello, teniendo en cuenta la próxima inauguración de la Exposición de la Industria Eléctrica, tan empeñadas las autoridades en que no se interrumpieran sus trabajos. Y viene aquella nota oñocosa del Presidente charlatán, donde se condena a la cárcel, si no acuden al trabajo en los días sucesivos, pero de ello han pasado 12 días, y los destierros no se han efectuado, concediéndoles los jornales que se reclamaban, a la par que respetarían la jornada de 8 horas, burlados constantemente por aquellos que tanto alardean del cumplimiento de la ley. El espíritu de lucha no está supeditado a la organización, existe o no; los obreros dignos van a la rebeldía sin previo acuerdo de directores, basta sólo el sentir el litigio de la opresión para rebelarse contra el tirano. En Barcelona, como ayer en Sevilla, los obreros saben conquistar sus derechos, puesto que sienten la miseria a que los someten quienes deberían poner freno a sus ambiciones. Con o sin organización, los obreros dan la nota de rebeldía, esperando el día de romper todo el impedimento que arrastran para ser libres. Luis Salado Pérez. Valencia, Febrero 1929.

Lo que pasa en Villa Cañas

El terrorismo milico ha desencadenado nuevamente sus furias contra los trabajadores de Villa Cañas. No hubo para ellos, nada de lo que los burgueses llaman alteración del "orden". Un manifiesto distribuido en la población, en el que se hablaba de la huelga del 20 por Simón Radovitzky, fue suficiente motivo para que la Jauría saltara domicilios, hiciera detenciones en masa, tarasconeara a diestra y siniestra. En tres días, más de veinte trabajadores fueron a dar a los inmundos calabozos, sufriendo muchos de ellos insultos y golpes.

Podrá presumirse que se falta a la verdad, omitiendo en la narración de los hechos, algunos detalles que puedan justificar las medidas tomadas por la policía, porque cuenta creer que la simple distribución de un manifiesto pueda dar motivo a violencias tan inauditas. Ratificamos plenamente lo que hemos dicho, y sin que ello signifique una contradicción, diremos también que hay una causa que obligó al comisario Martín Campaña, a proceder en la forma que lo hizo contra los trabajadores. Esa causa es la misma que lo impidió en el mes de Diciembre del año pasado a hacer idénticas fechorías contra las masas laboriosas de esa localidad; la misma que el 17 de Enero le indujo a frustrar un proceso contra Italo Enesco preso en esta desce entonces; la misma causa que le obligaba a molestar con detenciones a los trabajadores que se habían distinguido en otros tiempos por su entusiasmo como militantes de la organización sindical, y que le llevó al ridículo al detener en el mes de Marzo al obrero Fontanella, de nacionalidad italiana, por infractor a la ley de enrolamiento (?) y que en tal sentido dan y pagan los cañiques de aquel pueblo: los cerealistas Gastón y Aramendi, viejos enemigos de los trabajadores. Si, esa es la causa real de las fechorías del comisario Campaña, pobre instrumento, como puede verse, del dinero de los acaudalados.

Al obrero Pedro Rubiolo, el comisario M. Campaña le citó el día 19 de Mayo para que compareciera a la comisaría, y una vez allí, en vez de tenerle declaración como se le había dicho, fue encerrado en el calabozo echándole agua fría cada dos horas, con el pretexto de higienizar (?). Infame procedimiento éste, ya que el frío hacía por sí mismo, lo que el comisario quiso aumentar aun para que a dicho obrero se le castigara en esa forma. Y hoy, como si eso no bastara para satisfacer su sadismo, el señor comisario comiso le ha fraguado un proceso: acusándolo de desatato a la autoridad a mano armada.

Por otra parte, no es esta la primera vez que el proletariado de Villa Cañas vive momentos de persecución y de angustia, debido al odio burgués, puesto al servicio de los Gastón y los Aramendi. Hoy es Campaña — jugador y colmado — el instrumento de las persecuciones; ayer lo fué el comisario Moscarelli y mañana cualquier otro.

Mientras corre la plata de los cerealistas nombrados, la situación de los trabajadores de Cañas será la misma: la mordaza contra sus bocas, y la peor de las prostitutas, la justicia burguesa, les amenazará permanentemente con la cárcel. El Comité Pro-Presos Provincial de Santa Fe da la voz de alerta al proletariado de la región, si los efectos de que se mire con la atención que merecen los sucesos que tienen por escenario la localidad de Villa Cañas; máxime cuando según últimas noticias se pretende culpar de la muerte de un milico a dos compañeros de aquel pueblo. Comité Pro-Presos Prov. de Santa Fe. Junio de 1929.

Hablemos de la Argentina

ABAJO IRIGOYENI Por fin la grey argentina ha encontrado su presidente, su amo, su cañique amantado y respetado. Ya tras todas las tropelías, las montañas y los caudillos, echada a mantener el pan amargo de las infamias de los Rosas, los Juárez Celmans, los Figueroa Alcorta, ahora puede darse por satisfecha bajo la garra ya tinta en negro — recordad Enero, Santa Cruz, el litoral — del caudillo máximo de la Casa Rosada. Esta no temblará ante zozobras, la patria será salvada, la "sagrada misión histórica cumplida". Reclama ahora sabremos lo que es mandar y obedecer, hacer patria, creer en Dios y en... Irigoyen. Viva, pues, el presidente de los argentinos de orden! Viva la patria! Viva la dictadura!

Creo, o ser pasto de la grey insultante, la del muladar o del oro, la grey votante, acudillada y cobardo en sus sumisiones. Esto es patria, go, gobierno, representación, bien del país, todo a señor presidente, el que nos largará lista de "padres de los pobres". Todo cuanto concione, pisotee o se lleve por delante lo hará por ellos. Y sí, que el pueblo y la patria se lo demanden... y lo soporten.

Perro hay un límite optimista, he soportando con cierto optimismo, he cautas trónicas palabras, hacer humorismo a costas de cosas tan imbecitas, pero hay un momento en que la propia musca del ridículo se torna grave y lo que juzgáramos para la caricatura y la sorna nos asfixia de tal modo que es necesario gritar, desahogarse de la torpeza, la estulticia ambiental. Tanto viva Irigoyen, tanto viva una dictadura pedida a voz en cuello, tanto viva la patria y otras cosas "santas" nos está dando asco, nauseas, porque, vemos lo grave, lo lamentable y triste, la incondicional sumisión e impudencia de un pueblo a través de esa infelicidad de querer ser tratados a látigo, a patadas, a salvazos por un mandón prepotente, un cañique ansioso de grey sumisa y pasiva. Es un escarnio. Protestemos, pues, de este triste espectáculo, aunque los que así lo hagamos seamos unos pocos y sobre éstos se desahoguen todos los jueces y los códigos juntos. Allí los esclavos patriotas que saltaron en horas de dolor, luto y vergüenza los indefensos barrios judíos de Buenos Aires para dar satisfacción y alientos a los miedos y cobardías de su caudillo. Pero, al menos levantemos la voz nosotros y digamos que la Argentina, — no como patria, como nación, — sino como pueblo, como pensamiento y voluntad obrera, — no es ese circo, ese muladar de bajos apóstrofos donde hacen demostración de servilismo unos centenares o miles de lacayos, de votantes apesadrollados, en los puestos públicos. Digamos esto, y más; a los gritos aporricos que piden dictadura, fascismo y muerte para el proletariado, opongamos un abajo Irigoyen, guerra a la dictadura, rebelión a las prepotencias de un caudillo traidormente celebre por haber hecho milicos en la rapaz burguesa industrial evaziendo a los campos tropas que asesinaban cobardemente a los trabajadores "golovirinos".

Escribir, dicen que escribo hasta Irigoyen. También lo hace el señor Juan Alvarez, para su desventura. las o inolvidables, estableciendo la más cruda persecución contra las reivindicaciones proletarias y los hombres militantes de movimientos huelguistas, pues después de fingir atención a los acritud por la España. Frente a la patria de Irigoyen de Santiago, de las turbas de comité que quieren recortar semanas trágicas, es un grito digno el abajo la patria, abajo la dictadura, abajo Irigoyen!

SENSIBLERIA Y CODIGO PENAL Un señor Juan Alvarez podrá envidiar a la vuelta de cualquier esquina, pero un Juan Alvarez como el que pretendo decir cosas en serio desde las columnas de un diario serio como se dice "La Prensa", es para buscarlo con linterna. Como el otro, — "el hombre que salvará al país", — este pobrecito pretenderá hacer sus méritos, vaya a saber a qué fines, a costas del dolor de los hijos del pueblo forzados en los presidios de este bello país, de los trabajadores robados y — cuando no — de los anarquistas. Las geniales ideas de nuestro Juan Alvarez no reducen a poco, tanto como para ir tirando en alguna fiscalía o empleo ministerial; "Adolecen los argentinos de un menudísimo código penal y de sobrada sensibilidad". Algo que, de no decirlo él, podría ser el parto laborioso de un Lugones, de un Ramos — el de la pre-delinencia, complicado en el famoso "affaire" Antofin; pero, haciéndole justicia, digamos que sólo tales ideas pueden serlo de un criminalista como el Alvarez en cuestión. No basta la pena de muerte, la aplicación de condenas, el régimen de presidio; hay que arrancar el mal de raíz: hacer una barrida profusa; poner un dogal en cada garganta, brodequines chinos en todos los pies, atajar las ideas en el puerto — he aquí un presupuesto provee para el señor Alvarez —, no contar tanto en las represiones al naco, en calles y plazas, sino en una justicia orgánica, "repositiva, rápida y segura". Con tal presta concepción mental como hacen muestras el señor Alvarez, — justicia sumaria, deportaciones sumarias, pena de muerte sumaria — al final de su trabajo plantea este batifido dilema a los buenos burgueses de la Argentina: "¿Quiere o no la república defenderse de los elementos que conspiran para destruirla?" Por ello, dice el Juan Alvarez, mucho código penal y poca sensibilidad. No abenarse por los posibles dolores de las víctimas, por los "loboznos" que debían sufrir nuestro rigor represivo, por las familias de los "apestados", pues todos están contaminados y estamos en el caso del que combate el bacilo de la tuberculosis, y que aún cuando no tenga la culpa de serlo, lo trata como enemigo. Así nos quisiere ver tratados este señor Juan Alvarez, por nosotros desconocido, que se desahoga en "La Prensa" con dos estúpidas columnas de pesada literatura pensat: como a enemigos. En fin, a fuer de empusivos, nosotros no podemos tratarlo sino como a un pobre hombre, novísimo persecutor de desconocidos. Para eso somos sensibles a la desgracia y la "horfanda mental del prójimo". FINALMENTE Escribir, dicen que escribo hasta Irigoyen. También lo hace el señor Juan Alvarez, para su desventura.

CARTAS DEL BRASIL

A PESAR DE TODO...

No es difícil escuchar, por esas riberas del Plata, compañeros que afirman ser casi imposible hacer llegar hasta el seno de este pueblo los ideales de redención humana, por su ignorancia. Sin embargo, la verdad es otra. Aquí, como en todas partes, caben un poco de idealismo en el alma del que sufre... Lo que aquí no hay, es posibilidad de intensificar la obra, por la reacción sistemática del Estado, contra toda actividad nuestra. Y ahora, las cosas se agravan. Crece en las masas el espíritu de revuelta, y la tenaz estatal aprata cada vez más. El momento es asfixiante. Tendremos, tal vez, que horrorizarnos de aquí a pocos meses, a pocos días, nuevamente con el relato de otra trágica odisea como la de Oyaopock.

Hoy mismo, en la prensa de aquí, se registra una entrevista del jefe de policía, donde niega la existencia de algunos movimientos huelguistas de real intensidad, y dice que lo que hay es, por parte de algunos agitadores concienzudos, voluntad de provocar descontento, más que el "habrá curarlos de empacho". Estamos, pues, en la inminencia de alguna fuerte reacción.

Así y todo, los anarquistas vamos remando... Hay grupos en todas partes. En San Pablo, en un ambiente horrible, por las condiciones de reacción, los camaradas trabajan. Esto les cuesta un sacrificio ingente. Hay presos, deportados, castigados en inmundos calabozos diariamente. Y todos los días, también, nuevas voces se levantan. En el auge de la desesperación, siempre animosos, los muchachos de San Pablo tienen para cada víctima — una nueva iniciativa... Parece como si un fuerte deseo de satisfacer al que padece, de abofetear al verdugo, imperara en todos...

Aquí, en Río Janeiro, ve la luz "Acazo Directa". Es nuestra voz, la voz de los libertarios. Creemos que pronto la superarán. Y entonces, si no sale con la "anuencia" de los que mandan, saldrá clandestinamente... Vendrá a hacernos más de lleno con su acción.

Cuando hay calma, la organización obrera no nos preocupa gran cosa. En esa época, por regla general, hay pastores, y a nosotros, ni nos agrada estar como ovejas, ni como "troperos". Sin embargo, una huelga no es el "sindicallismo". Una huelga es el esclavo que se rebela, es un principio revolucionario. En Porto Alegre, los tejedores, los molineros y los panaderos plantearon hermosísimos conflictos. A los tejedores, los molineros y panaderos, podemos decir, que cuantos intermediarios quisieron intervenir, los rechazaron. "Con los burgueses se plantó el conflicto, con ellos lo resolvimos, cuando ellos cedían", respondieron. Estos gestos, aun en el caso de una derrota, equivalen al mayor triunfo moral que se pueda obtener. Panaderos, particularmente, supieron actuar, haciendo en esta forma que los traidores elaboraran el plan.

En San Pablo, los gráficos, desde hace cerca de un mes mantienen con el patronato un conflicto que merece nuestro respeto por el heroísmo de los huelguistas. Hasta hoy no hay defecciones, y eso que los trabajadores del libro luchan frente a una reacción hostil de parte de la policía. Quienes orientan el movimiento

Todá — Cayetano Martínez, sub. \$ 10. Sorud — Mariano Mari, sub. 120. Dan Sud — M. Miraflores, pag. 1. Rosario — Inocencio Abentín, sub. 1.50; J. R. Fortes, libros 30. "Santa Fé" — V. del Río, don. 10. Sosa 10. San Fernando — Folletes 10. Alta Italia — Teobaldo Fogliadori, sub. 1. Puyano — por subs. D. Aronoff, 3.60; Juan Ditta 3.60; E. Cipollini, 3.60; E. Tullio, 3.60. Salto — G. Tettamanji, lib. 4.15. Mar del Plata — Gabino Lantini, sub. 3; libros 21. Anasta — Arturo Bergamini, sub. 5. Conchilla (R. O. del U.) — B. C. lota, sub. 2.25. New York (U. S. A.) — Giuseppe, sub. 3.55. Posadas — Juan Planeti, lib. 3.50. San Francisco — V. Pelrone, 7.00; sub. 2.40. Camilo Aldeao — Filomeno Yañez, sub. 5; libros 5.50.

PARA VARIOS Comité Pro Presos Sociales — V. Morales, Saladillo, 1; Fco. Carrer, Gral. San Martín, 2; J. Albertini, Rosario, 0.50; P. Toranzo, Samed Sp. rta, 1; V. G. Restis, Rosario de L. ma, 1. Campa Libre — V. Morales, Saladillo, 1; Fco. Carrer, Gral. San Martín, 1. Al. Alarime — Agrup. Volant. Pat. gamino, 4. Humanidad — V. Morales, Saladillo, 1; E. Fernández, Avellaneda, 1.80. Comité A. de A. Pro Libertad Radewitzky — Soc. O. Estibador. Hughes, 30. Comité Pro Presos H. Blanca — V. Morales, Saladillo, 1. Defensa de S. de la Fuente y Sal. 10. B. E. Zola, Rafaela, producto de una lista 77.50; S. O. Estibador, Hughes, 30; V. Pelrone, Gral. Francisco, 6; M. Basualdo, Rosario, 5; Viola, Lardis, 1. Defensa de S. Dominguez — V. Morales, Rosario, 3. Ideas — Luis Albornoz, 17; M. rales, Ciudad, 1; Inocencio Abentín, Posario, 1.

IX

BAJO

jefe, al caudillo en el "consulto" o movimientos no por necesarios instancia o fatalmente una vieja y experimental a los matices, — p. figuras ideológicas, o de partido, — rescindibles o poner cuando no bajo la dentelladas o la to de sus puños actuales, el destino, los y las acciones de inidad de los hombres-amos las propias ideas para eleva de nosotros una pe a y libre, un asociac voluntad y buen acue desterrar de sí el p. sidad del presun y destinatario de n. des. Bastan las ide. mados hondos y viriles fuerzas "morales": a. dadas energías his del caudillo, el "cons a o movimientos, co. aprendido y prud. estado del vivo contac. mados, es algo in. nna aviesa y flagr. tística, la impresci. jefe, del señor y du. tades y movimien. Y la mentira se hace cuando se tolera o. ymen del jefe o el. dillo en aquellas cole. movimientos que en a. haber superado la m. ad ambiente y son. nuevos enunciados de disentir, no co. al jefe, al caudillo: rarios o proletarios. gitud y liberació. una planta, un brote. más del caudillismo. mento de los trabaja. ligo son recogidos. las dolorosas der. moralizaciones aún. tes que el propio f. un enemigo, de los m. an al proletario y al. un enemigo inter. necesario de desterrar. trabajadores, (se es. dill) o el "consulto". combatiendo en nuestr. cuando intenta ap. terrario y librarle p. sro propio reconoci. stas cuestiones. Un. revolucionario, una. trabajadores, una rev. no precisa de jefat. s o sindicales; bastan. de abajo, sus comba. generales y sus ori. ducionarios.

Debemos oponernos a plana de jefatura, de. ces de unos pocos de. todos movimientos de. propia realidad y con. las luchas de hoy de. presente este fran. reconocimiento a lo. determinaciones em. compuestas jefaturas. políticas. Al presente r. mos frente a un vigor. de la conciencia y la. rebelión de los trabaj. rinos y de otras locali. De abajo, del seno. proletarios, expoliad. te por el capitalismo, de de represión por un. sionarios, ha venido. a protesta que tom. rpo y expresión-en. rral actuada en Rosar. a ser, secundada por. do del país en defensa. a la vida, a la asoc. lacha. Allí afirmé. la lucha y la bata. nio no entrará a el. rano; y pasos dados. pomenías gubernam.